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Protokoll der Arbeitskreis-Sitzung 

Teilnehmer: Peter Lindner, Karl Geigenberger, Mario Rosso, Günter Schneider, Andreas Born, 
Stefanie Erdelbrauk, Sebastian Zillmer, Andreas Schöniger, Peter Goor, Sonja Detmer, Kai Schindler, 
Angela Scholz 
 

Datum: 11. – 13. Januar 2017 Ort: Wuppertal 

Protokollführer: Petra Burgmann 

Thema 
Verantwortlich 

Termin 

Begrüßung 
 
1 – Der Arbeitskreis wird vom Arbeitsdirektor Markus Schlomski willkommen 
geheißen. Er berichtet von den aktuellen Geschehnissen des Unternehmens, u. 
a. von der Anschaffung neuer Schwebebahnen. Derzeit sind 8 von insgesamt 31 
im Einsatz. Des Weiteren berichtet er, wie sich das Unternehmen auf die 
Veränderungen in der Arbeitswelt ausrichtet. Dazu gehören Vorbereitungen auf 
die Digitalisierung, Verbesserung der Vereinbarkeit von Familie & Beruf und die 
mobile Arbeit. 
 
2 – Anschließend begrüßt der Betriebsratsvorsitzende Thomas Schmidt die 
Mitglieder des AK. Er berichtet von aktuellen Verhandlungen zu den 2 
Tarifverträgen. Holding & Versorgung unterliegen dem TV-V, während der 
Verkehrsbereich unter den TV Nahverkehr fällt.  
 
Beide wünschen dem Arbeitskreis gutes Gelingen. 
 

 

Fragebogenauswertung 
 
1 – Angela Scholz hat die Fragebögen ausgewertet und stellt das Ergebnis vor. 
Insgesamt wurden 85 Fragebögen abgegeben. Als Fazit lässt sich festhalten, 
dass die Konferenz 2016 von den Teilnehmern sehr gut beurteilt wurde.  
 
2 – Einige der negativ aufgeführten Punkte, konnten vom Arbeitskreis nicht 
beeinflusst werden, da diese hotelspezifisch waren (fehlendes Tageslicht, grüne 
Raumbeleuchtung…). 
 
3 – Der Hinweis auf die fehlende Teilnehmerliste wird aufgenommen. Die Liste 
wird zukünftig wieder in Papierform verteilt. Parallel dazu wird in der Begrüßung 
durch den AK darauf hingewiesen, dass ausschließlich die Teilnehmer aufgeführt 
werden, von denen die DS-Erklärungen vorliegen.  
 
4 – Die Fragebögen führen immer mal wieder fehlende Diskussions- und 
Austauschmöglichkeiten auf. Um den Teilnehmeraustausch zu fördern macht 
Peter Lindner den Vorschlag auf der jetzigen Konferenz am Mittwoch ein 
WorldCafé zu veranstalten. Am Donnerstag bestünde dann die Möglichkeit die 
Ergebnisse durch die AK-Mitglieder vorzustellen. Der Vorschlag wird vom AK 
positiv aufgenommen. 
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Arbeitswelt 4.0 
 
1- Peter Lindner stellt eine von SWM erstellte Präsentation zur Verfügung, in 
denen es um verschiedene Beispiele des zukünftigen Arbeitsplatzes geht. Unter 
anderem gibt es einen von Microsoft Austria erstellten Film „Das neue Arbeiten“ 
(www.dasneuearbeiten.at). Im Anschluss diskutiert der AK über die vorgestellten 
Arbeitsformen und stellt nachstehende Vor- und Nachteile fest: 
 
- Entscheidung über das Wann und Wo der Arbeit--> große Freiheit der Mitarbeiter 
- Enge und klare Zielvereinbarungen 
- Ergonomie bleibt auf der Strecke 
- Arbeitszeit wird aufgeweicht 
- Verzicht auf Arbeitssicherheit 
- Datenschutz schwierig 
- Generationsproblem 
 
Außerdem werden Beispiele der AK-Teilnehmer aus ihren Unternehmen erörtert. 
 

 

Konferenz 2017 
 
1 - Die Konferenz wird vom 28. - 30.11.2017 (AK am 27.11. und 01.12.) in 
Mannheim stattfinden. Andreas Schöniger gibt folgenden Sachstand:  
 
- Zimmerpreis: 150,00 Euro inkl. Frühstück 
- Mittwoch zusätzlich 2 Räume á ca. 30 Personen 
- Konferenzraum mit Tageslicht und moderner Technik 
- Abends:  1. MVV Casino - ca. 15 Minuten Fußweg mit Künstler   
  2. Theaterbesuch inkl. Bustransfer 
- Budgetplanung: ab 70 Teilnehmer ist eine Kostendeckung anzunehmen 
 
2 - Andreas Schöniger wird den MVV-Briefbogen, die digitalen Unterschriften und 
die vollständigen Hoteldaten an Petra Burgmann senden, damit die Datenbank-
Unterlagen angepasst werden können. Auf der Anmeldung wird es auch wieder 
einen Hinweis auf die behindertengerechte Hotelausstattung geben. 
 
3 - Folgende Anfangs- und Endzeiten der Sommerferien in allen Bundesländern 
sind bei den Einladungen zu beachten:  
 
Erster Ferientag  22.06.2017 
Letzter Ferientag  11.09.2017 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Andreas Schöniger 
 
Petra Burgmann 

Themenauswahl 2017 
 
Anhand der Fragebögen und aus den Diskussionen innerhalb des Arbeitskreises 
werden folgende Themen identifiziert: 
 
1 - EU-DSGVO - Sachstand, Ausblick, Auswirkungen 
Hierzu könnte auch noch einmal der Film gezeigt werden. Peter Lindner wird als  
Referent Herrn Dr. Selk (DS-versierter Anwalt) anfragen. 
 

Mai 2017 
 
 
 
 
 
Peter Lindner  
 
 

www.dasneuearbeiten.at
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2 - Praxiserfahrung „Mobile Endgeräte in Verbindung mit mobiles Arbeiten“ 
Es könnte eine Betriebsvereinbarung (Rohling der Hans-Böckler-Stiftung) 
vorgestellt werden, die Kai Schindler zur Verfügung stellen kann.  
Mainis IT wird durch Mario Rosse angefragt, ob diese die Gefahren praktisch 
demonstrieren können.  
 
3 - Zukunft „Arbeit 4.0“ 
Verständnis zwischen den Generationen wecken. Herstellen der Balance zwischen 
den Wünschen der Mitarbeiter & den Regelungen durch den Betriebsrat. 
Betriebsvereinbarung „Digitales Arbeiten“? Stefanie Erdelbrauk wird wegen eines 
möglichen Referenten anfragen. 

 
Kai Schindler 
 
Mario Rosso  
 
 
 
 
Stefanie Erdelbrauk 

Berichte aus den Unternehmen 
 
Sonja Detmer: BV „Mobiles Arbeiten“; Elektronische Fahrtenbücher; Neubau; 
Open Space-Arbeitsplätze; Gesundheitstag 
Andreas Born: Ausscheiden Technischer Vorstand; Kündigung BV 
„Sonderzahlungen und Leistungszulage; 150 Jahre Stadtwerke 
Günter Schneider/Andreas Schöniger: Projekt Neptun (Tarif- und Sozialleistungen 
beleuchten); Projekt Sunrise (Abbau ca. 100 MA Energiedienstleistung und 
Vertrieb); Neugestaltung Unternehmenslogo; Tarifverhandlungen; 
Datenschutzbeauftragter 
Sebastian Zillmer: Zusammenführungen von Gesellschaften (Untersuchung 
welche) --> evtl. BR-Neuwahlen; Umstellung auf H-Gas; Neuregelung Betrieblicher 
Altersvorsorge 
Stefani Erdelbrauk: Wechsel im Vorstand; Beratereinsatz; ISMS 
Peter Goor: Wechsel im Vorstand; Projekt enercity 4.0 (Strategie Review, Connect 
und Digitalisierung); Neue TK-Anlage; Datenschutzbeauftragter 
Karl Geigenberger: Projekt „SWM 22“; Beratereinsatz; Problematik 
Geschäftsführung 
 

 

Arbeitskreis intern 
 
1 – Achim Goltz scheidet aus dem AK aus. An seiner Stelle wird Andreas Born 
neues AK-Mitglied. Kai Schindler wird den Internettauftritt entsprechend 
aktualisieren. 
 
2 – Stadtwerke Schwerin wollen einen Kollegen/eine Kollegin aus dem dortigen 
DV-Ausschuss vorschlagen, welcher zukünftig ebenfalls dem AK angehören soll. 
Evtl. wird bei n-ergie noch nach einem Kollegen angefragt.  
 
3 – Nach kurzer Diskussion einigt sich der Arbeitskreis auf folgenden neuen 
Namen:  
 

Neue Technologien und Datenschutz 
    – Konferenz für Mitarbeitervertretungen 

 
Die Unterlagen in der Datenbank werden entsprechend umbenannt.  
 
 
 

 
 
Kai Schindler 
 
 
 
 
 
Peter Lindner 
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4 – Die Roll-Ups müssen ebenfalls neu bespannt werden. Eventuell können die 
Kosten dafür über die Konferenz 2016 abgerechnet werden. Diese Frage wird per 
E-Mail mit Bernd Steeg geklärt, da derzeit noch keine Abschlussberechnung 
vorliegt. Sobald eine Antwort vorliegt, wird Peter Lindner den AK informieren. 
 
5 – Sollten finanzielle Mittel zur Verfügung stehen, wird überlegt für die Konferenz 
2017 Bleistifte und Blöcke mit dem AK-Logo anfertigen zu lassen. Hierfür stellt 
Mario Rosse den Entwurf der Roll-Ups zur Verfügung. 
 
6 – Im Zuge der Umbenennung wird auch die Internetseite angepasst. Die Domain 
www.nt-konferenz.de ist noch frei und wird durch den AK reserviert. Kai Schindler 
übernimmt die Neugestaltung in Zusammenarbeit mit der Internetfirma. Der 
Internetauftritt beginnt mit der Konferenz 2016. Auf beiden Webseiten wird es 
einen Verweis auf die jeweils andere Webseite geben.   

 
 
 
Peter Lindner 
 
 
 
 
 
 
 
Kai Schindler 
 

Sitzung des Arbeitskreises 
 
1 - Die nächste Sitzung findet vom 29.05. – 01.06.2017 in München statt. Peter 
Lindner hat im Motel One Sendlinger Tor ein entsprechendes Zimmerkontingent 
reservieren lassen. Jedes AK-Mitglied muss sein Zimmer selbst abrufen. 
Da Sonja Detmer nicht teilnehmen kann, ist der AK damit einverstanden, dass 
Günter Wassermann ihre Vertretung übernimmt. 
 
2 - Der September-Termin wird in der ersten Septemberwoche (04. - 06.09. oder 
06. - 08.09.) entweder in Dortmund oder in Kiel stattfinden. Stefanie Erdelbrauk 
bzw. Angela Scholz fragen jeweils nach. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Stefani Erdelbrauk 
Angela Scholz 

 

http://www.motel-one.com/de/hotels/muenchen/muenchen-sendlinger-tor/

